
w w w . i t a l i a s e r a . i t

• Italia sera - Quotidiano d’Informazione • EDITORE: Giornalisti & Poligrafici Associati soc. coop - SEDE LEGALE: via Gustavo Bianchi, 11 - 00153 Roma • Impresa beneficiaria, per questa testata, dei contributi di cui alla legge n. 250/90 e successive modifiche ed integrazioni 
• Registrato al Tribunale di Roma numero 474/93 del 28.10.1993 • DIRETTORE RESPONSABILE: Matteo Acitelli • REDAZIONE: via G.  Bianchi, 11 - 00153 Roma • STAMPA: C.S.R. Roma - via G. Bianchi, 11 - 00153 Roma • Spedizioni in Abbonamento Postale articolo 1 comma 1 L. 46/04, DCB Roma 

ANNO XXIX NUMERO 116 
Lunedì 19 Giugno 2023 
San Romualdo • € 0,30

Terzo plantigrado trovato morto in due mesi
Oipa: “Certa politica fomenta un clima d’odio. Chiediamo chiarimenti”
“Quello che sta accadendo 
non è un buon biglietto da 
visita per il Trentino e chi 
lo governa. Sta diven-
tando una terra nemica 
della fauna allontanando 
turisti ed escursionisti”, 
affermano dall’Organizza-
zione internazionale pro-
tezione animali (Oipa), 
riferendosi al ritrova-
mento in soli due mesi, del 
terzo orso trovato morto in 
Trentino, rispeto all’ultimo 
Rapporto Grandi Carni-
vori del 2012, quello del 
2021, che registra la morte 
di ben cinque orsi in un 

anno. Motivo questo per il 
quale l’Oipa ha annun-
ciato che si appresta ad in-
viare una “richiesta di 
accesso agli atti alla Pro-
vincia autonoma di Trento 
e all’Istituto zooprofilat-
tico delle Venezie, cui è 
stato consegnato il corpo 
per gli esami di rito”. Ma 
non solo, prosegue la nota, 
“L’associazione si riserva 
inoltre di presentare de-
nuncia per uccisione di 
animale, sulla base delle 
evidenze che emerge-
ranno”.
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Stadio Flaminio: 
mercoledì 

il sopralluogo

“Un Centro polifunzionale 
come questo che ospiterà il 
gruppo comunale della Pro-
tezione Civile, per Amatrice, 
le sue Frazioni e per la mia 
Amministrazione assume un 
alto significato”, lo ha detto 
il Sindaco Giorgio Cortellesi 
alla cerimonia di consegna 
del nuovo edificio, donato 
da Impredo Spa e dedicato 
alla memoria di Pio Cretaro, 
“il bambino più buono d’Ita-

lia” scomparso prematura-
mente nel 2010 a causa di un 
incidente stradale. “Vuol 
dire che la gestione delle 
emergenze incrocerà la ri-
partenza – ha aggiunto il 
primo cittadino – il ritorno a 
quella normalità che deside-
riamo da tempo. Il centro 
sarà appunto anche il luogo 
della formazione professio-
nale sulla sicurezza, di 
eventi importanti, il punto 

di incontro delle nostre asso-
ciazioni. Un segno e un se-
gnale di vita di grande 
importanza”. La comunità e 
il territorio non hanno mai 
avuto strutture dedicate 
come il centro, che sarà dato 
in gestione al Gruppo degli 
Alpini di Amatrice e sarà 
anche la sede del neo costi-
tuito Gruppo Comunale 
della Protezione Civile. 

a pagina 3

a pagina 5 a pagina 7a pagina 6

Oltre la metà dei vacanzieri 
cerca offerte su internet

a pagina 4

Amatrice: consegnato ‘Il Centro 
Polifunzionale Pio Cretaro’

Da Impredo Spa dedicato alla gestione delle emergenze sul territorio

a pagina 2  a pagina 4

ALESSIO D’AMATO LASCIA IL PD  
E MANDA IL NAZARENO IN SUBBUGLIO



PRIMO PIANOLUNEDÌ 19 GIUGNO 20232

Amatrice: consegnato da Impredo Spa, dedicato alla gestione delle emergenze sul territorio 

‘Il Centro Polifunzionale Pio Cretaro’ 
D’Angelo: “Senza solidarietà non c’è quella ricostruzione morale e sociale”

Oramai quello che,  a causa 
del la  sua crescente espan-
sione, è stato definito come 
il  ‘Virus suicida,’  corre più 
veloce del la  luce,  e  s ta-
volta a Palermo si  è consu-
mato l ’ennesimo suicidio.  
Nel lo  specif ico,  un assi -
stente  capo di  58anni ,  
dopo aver  fermato la  sua 
auto in via  Pandolf ini ,  
(zona Boccadifalco) ,  dopo 
essere sceso s i  è  suicidato 
sparandosi  con la  pistola  
di  ordinanza.  Come rac-
contano ancora i  due s in-
dacat i  degl i  agenti  –  
LI .SI .PO.  e  PNFD (Pol izia  
Nuova Forza Democratica) 
–  c i tando come fonti  gior-
nal ist iche le  cronache de 
lasic i l ia . i t  e  di  direttasic i -
l ia . i t ,  “I  col leghi  pronta-
mente giunti  sul  posto 
hanno solo potuto consta-

tare  i l  decesso”.  Così ,  an-
cora scioccat i  dal l ’enne-

simo gesto autolesivo di  
un pol iziotto,  i  due segre-

tari  general i ,  Antonio de 
Lieto e  Franco Picardi  
hanno dichiarato:  “Questo 
ennesimo suicidio s i  è  ve-
r i f icato a  brevissima di-
stanza da quello avvenuto 
i l  15 giugno u.s.  a Siracusa 
presso la  locale  Questura.  
Giova evidenziare che nel  
2002 veniva sottoscritto tra 

le organizzazioni Sindacali  
e  la  Pubblica  Amministra-
zione (Dipart imento del la  
Pubblica  Sicurezza)  l ’ac-
cordo nazionale quadro nel 
quale  era previsto anche 
l ’ Ist i tuto del la  tutela  e  sa-
lute  del  personale  del la  
Polizia di  Stato.  Ad oggi è 
r imasto solo un r icordo.  

L’ ist i tuto sopra menzio-
nato è  operat ivo? Atten-
diamo la risposta da parte 
del  ministro del l ’ Interno 
Matteo Piatendosi” .  A tal  
proposito,  proseguono i  
due rappresentanti  s inda-
cali  del  corpo della Polizia 
di  Stato,  “chiediamo al  mi-
nistro:  cosa è  stato fatto  
per  contrastare  i l  feno-
meno suicidario? Le 
OO.SS. LI.SI.PO. e PNFD al 
r iguardo hanno segnalato 
più volte al  ministro ed ai  
vert ic i  del la  Pol izia  di  
Stato di  assegnare psico-
logi  presso gl i  uff ic i  pro-
vincial i  del la  pol izia  di  
Stato.  Ad oggi  tale  segna-
lazione non ha avuto r i -
scontro.  Premesso quanto 
sopra i  segretari  general i  
de Lieto e Picardi chiedono 
a lor signori :  sono stati  in-
dividuati  i  disagi?”.  
Quindi  concludono i l  
LI .SI .PO:  ed i l  PNFD: “  
Persiste  i l  s i lenzio “tom-
bale” del  ministro del l ’ In-
terno Matteo piatendosi  
alle nostre missive a lui  in-
viate a mezzo pec!! !” 

La struttura nasce con la  
priori tar ia  funzional i tà  di  
gest ione del le  emergenze 
come sede del  COC (Cen-
tro Operativo Comunale) e 
servirà anche per la forma-
zione professionale  sul le  
emergenze in montagna e  
la  s icurezza,  ol tre  che per  
eventi  istituzionali  del  Co-
mune e per esigenze di so-
cial izzazione del la  
comunità  e  del le  associa-
zioni  operanti  sul  terr i to-
r io  ( iscr i t te  al l ’a lbo 
comunale del le  associa-
zioni) .  “Siamo part icolar-
mente orgogliosi  di  aver  
real izzato un’opera edi le  
tanto importante per  la  
c i t tà  di  Amatrice  che per-
metterà di gestire le emer-
genze e  coordinare 
tempest ive att ivi tà  di  in-
tervento,  ol tre  a  poter  
ospitare  associazioni  del  
terr i torio –  ha dichiarato 
Daniele  D’Orazio,  Ammi-
nistratore Unico di  Im-
predo,  che ha sottol ineato 
– Impredo, in qualità di so-
cietà  Benefi t ,  è  impegnata 
da anni  a  mettere a dispo-
sizione del le  comunità  r i -
sorse e  lavoro per  la  
real izzazione di  progett i  
sociali  che riteniamo meri-
tevoli.  Non a caso la nostra 
mission è  racchiusa nel  
motto “Costruiamo con 
cura.  Per  i  dettagl i ,  per  
l ’ambiente,  per  la  qual i tà ,  
ma soprattutto per  le  per-
sone”.  L’edificio ospita un 
uff ic io  di  direzione del  

gruppo Alpini,  una sala co-
mune (per  eventi ,  conve-
gni ,  e  formazione 
professionale, oltre che per 
eventual i  necessi tà  del la  
comunità) ,  servizi ,  e  un 
bal latoio di  100 mq con 4  
sale/aule studio.  Ampi 
spazi esterni circondano la 
struttura con una area di  
c irca 1 .000 mq,  ol tre  un 
parcheggio pubblico nel  
piano rialzato con circa 30 
post i  auto.  “Sono orgo-

gl ioso a nome della  Prote-
zione civi le  di  Amatrice  
del  varo del  Centro pol i -
funzionale .  Una struttura 
di  cui  potranno disporre 
quotidianamente i cittadini 
che esprime e  ben rappre-
senta lo spirito di servizio 
che ha animato i l  sacrificio 
del  giovane Pio Cretaro.  
Senza sol idarietà  non c ’è  
quel la  r icostruzione mo-
rale  e  sociale  che obbliga-
toriamente deve 

accompagnare la  r icostru-
zione f is ica  del la  nostra  
città” – ha affermato Fabio 
D’Angelo,  Responsabi le  
Gruppi Alpini di  Amatrice 
e  Consigl iere  Delegato 
Protezione Civi le  del  Co-
mune di  Amatrice .  
L’evento inaugurale  ha 
avuto anche una madrina 
di  eccezione,  l ’at tr ice  in-
ternazionale  Nicoletta  Ro-
manoff  che ha dichiarato:  
“per me è un piacere essere 

presente in questo mo-
mento così  importante per 
i l  Comune di  Amatrice  e  i  
suoi  c i t tadini ,  che in pas-
sato hanno vissuto mesi  
drammatici e che oggi ce la 
stanno mettendo davvero 
tutta per rialzarsi e tornare 
al la  normali tà”.  Manuela 
Rinaldi,  Assessore alla via-
bil ità infrastrutture e poli-
t iche di  r icostruzione e  
lavori  pubblic i  del la  Re-
gione Lazio,  delegata dal  

Presidente del la  Regione,  
Francesco Rocca,  ha sotto-
l ineato:  “ l ’ inaugurazione 
di questo centro donato in 
memoria di  un ragazzo ad 
Amatrice  è  un segno di  
grande r inasci ta  sociale  
che speriamo possa diven-
tare anche un luogo di ag-
gregazione e  di  cresci ta  
per  i  giovani”.  “La r ina-
scita delle zone colpite dal 
s isma passa,  anche,  at tra-
verso la strettissima siner-
gia tra Istituzioni e privati.  
La dimostrazione ne è pro-
prio sotto i  nostri  occhi in 
questa  giornata ad Ama-
tr ice” –  r i leva in una mis-
s iva i l  sottosegretario al  
Lavoro,  Sen.  Claudio Duri-
gon.  “Momenti  come 
quel lo  di  oggi  esprimono 
un al to  valore s imbolico 
nel  segno del la  r inasci ta ,  
di  quella ricostruzione ma-
teriale  al la  quale  s i  deve 
accompagnare anche 
quel la  sociale  ed econo-
mica.  I l  Pio Cretaro è dun-
que un luogo nel  quale  s i  
concret izza la  r igenera-
zione alla quale stiamo la-
vorando senza sosta  e  che 
acquista  ulter iore valore 
alla luce del fatto che que-
sto centro polifunzionale è 
stato costruito r ispon-
dendo anche a criteri  di  ri-
generazione,  a l le  migl iori  
tecniche antisismiche e uti-
l izzando material i  bioedi-
l iz i” ,  gl i  ha fatto  eco in 
una nota i l  Commissario al  
Sisma 2016, Guido Castelli .

LI.SI.PO. e PNFD: “Ma l’accordo nazionale quadro nel quale era previsto anche l’Istituto della tutela e salute del personale della Polizia di Stato?” 

Choc suicidi nella Polizia, la strage continua nel silenzio
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“Sempre più infermieri italiani lasciano il Ssn scegliendo cooperative e aprendo la partita Iva” 

Sanità, l’allarme del Nursing Up 
“È soprattutto il personale dei Pronto Soccorsi a mollare per lo stress”

L’ult ima carcassa trovata,  
quel la  di  un giovanissimo 
orso,  è  s tata  segnalata  ve-
nerdì  sera da un escursio-
nista  nei  boschi  di  
Cavedago.  E,  come tiene a 
r imarcare ancora l ’Orga-
nizzazione internazionale  
protezione animali ,  “ap-
pena lo  scorso 21 apri le  a  
Cavizzana,  in  Val  di  Sole ,  
sono state  recuperate  le  
spoglie  di  un cucciolo 
mentre,  i l  30 aprile,  alcuni 
escursionist i  hanno i l  
corpo senza vita  di  un 
al tro orso,  in  una zona 
montana remota e  poco 
frequentata sulle Dolomiti  
di  Brenta.  In quel  caso le  
marche auricolari  hanno 
permesso d’ identi f icarlo:  
era  come M62,  fratel lo  di  
M57,  catturato ad Andalo 
nel 2020,  e di  F43,  morta lo 
scorso settembre durante 
la  cattura”.  Dunque,  os-
serva commenta i l  respon-
sabi le  per  la  Fauna 
selvat ica  del l ’Oipa,  Ales-
sandro Piacenza,  “Appare 
ben strano che tre  orsi  in  

meno di  due mesi  s iano 
stat i  trovati  mort i  nei  bo-
schi  trentini” .  Si  tratta  di  
una circostanza,  osserva 
l’esperto, “che una volta di 
più non depone a  favore 
del la  gest ione del la  fauna 
selvat ica ,  e  in  part icolare  
dei  plantigradi ,  da parte  
della Provincia di Trento”.  
Purtroppo,  al lo  stato dei  
fat t i ,  “I l  Trentino sta  di-

ventando una terra nemica 
del la  fauna e  sta  al lonta-
nando anche turist i  ed 
escursionisti ,  ma certa po-
l i t ica  è  così  miope da non 
correre ai  r ipari” .  L’asso-
ciazione,  che fa  sapere di  
essere ancora in attesa di  
esaminare gl i  at t i  che r i -
guardano i l   r i trovamento 
dei  primi due orsi ,  vuole  
conoscere,  con un ulteriore 

‘accesso agli  atti ’ ,  le  cause 
anche della morte del sub-
adulto trovato a   venerdì  
scorso Cavedago.  Sul la  
base di  questo primo r i -
scontro,  l ’associazione s i  
r iserva inoltre  di  presen-
tare una ‘denuncia querela 
contro ignoti ’ ,  per  ucci-
s ione di  animale ai  sensi  
del l ’art .  544 /bis  /del  Co-
dice penale ,  poiché po-

trebbe essersi  trattato,  
anche in quest’ultimo caso, 
di  un episodio di  bracco-
naggio.  “D’altra  parte  –  
concludono dal l ’Oipa –   
anche alcuni esponenti  po-
l i t ic i  sembrano fomentare 
un cl ima d’odio nei  con-
fronti  degli  orsi :  è  di  mer-
coledì  10 maggio una 
dichiarazione preoccu-
pante del  consigl iere tren-

t ino,  Ivano Job che,  du-
rante la  discussione sul le  
risoluzioni,  alla comunica-
zione sul la  gest ione degl i  
orsi  del  presidente del la  
Giunta Maurizio Fugatt i ,  
ha affermato che se ‘non ci  
sarà una r isposta  di  buon 
senso,  ponendo prima le  
persone e poi gli  animali ,  i  
trentini  non subiranno an-
cora’”.  

“Un detenuto di origine nor-
dafricana, è evaso dal car-
cere di Latina. Durante i 
“passeggi”, il tempo tra-
scorso dai detenuti nei cor-
tili appositi per consentire 
loro la permanenza all’aria 
aperta, il detenuto è riuscito 
a scavalcare più muri e a di-

leguarsi all’esterno. Sembre-
rebbe anche che abbia ru-
bato un’autovettura privata 
per rendere più efficace la 
propria fuga”, ha comuni-
cato il Coordinatore regio-
nale Ciro Di Domenico della 
FP CGIL Polizia Penitenzia-
ria. Come ha spiegato il sin-

dacalista, “Le ricerche sono 
scattate subito, ma ancora 
non sono trapelate le moda-
lità con le quali un detenuto 
abbia potuto dileguarsi così 
facilmente. Il carcere di La-
tina ha quasi il doppio dei 
detenuti presenti rispetto ai 
posti previsti, mentre gli 

agenti in servizio nel turno 
pomeridiano della domenica 
sono pochi, evidentemente 
troppo pochi se un detenuto 
può evadere così facil-
mente”. Dal canto suo Mirko 
Manna, segretario Nazionale 
della FP CGIL Polizia Peni-
tenziaria: “Un fatto sconcer-

tante per chiunque, ma pro-
babilmente non per il Dipar-
t i m e n t o  
dell’Amministrazione Peni-
tenziaria che se ne guarderà 
bene dal prendersi una 
buona parte della responsa-
bilità di questa evasione ro-
cambolesca”. Ora, ha 

continuato, “Verranno com-
piute di certo anche le inda-
gini interne per capire come 
sia potuta accadere un’eva-
sione del genere, ma è ora 
che anche la Politica e l’am-
ministrazione penitenziaria 
si assumano le proprie re-
sponsabilità”. 

Oipa: “Il  Trentino sta diventando una terra nemica della fauna e sta allontanando anche turisti  ed escursionisti” 

Orsi trentini: terzo plantigrado trovato morto in due mesi
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Il 30% è vittima di una truffa online. Bernardi: “Una breve guida per tutelare le propria privacy ed evitare di farsi sottrarre illecitamente denaro” 

Oltre la metà dei vacanzieri cerca offerte su internet
Nonostante l ’ inflazione e 
l ’aumento del  costo della 
vita le  persone non vo-
gliono rinunciare a godersi 
le ferie,  e i l  56% dei vacan-
zieri  va a cercare su inter-
net  l ’offerta giusta per 
risparmiare, ma uno su tre 
(30%) subisce una truffa 
online o comunque conosce 
qualcuno che è stato raggi-
rato mentre prenotava un 
viaggio per le  proprie va-
canze. Ad evidenziarlo, è il  
rapporto ‘Safer  Summer 
Holidays’  di  McAfee,  che 
ha intervistato 7.000 per-
sone di sette paesi per fare 
il quadro sull’impatto della 
crisi  sui  viaggi  online e 
sulla sicurezza digitale.  
Anche se è ovviamente co-
modo prenotare le  proprie 
vacanze su internet, d’altra 
parte sul  web ci  sono in-
fatt i  molte insidie che ri-
schiano di  rovinarci  i l  
periodo più atteso del-
l ’anno.  “È per questo che 
Federprivacy ha pubblicato 
‘Vacanze & Privacy: 10 con-
sigl i  per un’estate senza 
brutte sorprese’,  una breve 

guida per aiutare i  consu-
matori  a  prenotare online 
le ferie senza trascurare la 
protezione dei  dati  perso-
nali  per tutelare le propria 
privacy ed evitare di  farsi  
sottrarre i l lecitamente de-
naro da cybercriminali  e  
malintenzionati ,  ma anche 
per risparmiare soldi men-
tre si  analizzano le offerte 
online”,  come spiega Ni-
cola Bernardi ,  presidente 
dell ’associazione.  Oggi 
purtroppo,  avverte ancora 
il  responsabile di Federpri-
vacy, “Quando si deve pre-
notare un viaggio o 
prenotare un al loggio su 
internet ci  si  può imbattere 

in vere e  proprie truffe,  e  
per questo la  privacy e la  
sicurezza informatica non 
riguardano più solamente 
una cerchia ristretta di ad-
detti  ai  lavori.  Nell’era di-
gitale,  tutt i  gl i  utenti  
devono essere in grado di  
sapersi difendere dalle mi-
nacce più diffuse. Tuttavia, 
su internet non ci sono solo 

gli  hacker,  e l ’ inganno può 
assumere le forme più sub-
dole,  come elementi grafici  
che ci  fanno apparire delle 
offerte convenienti  anche 
quando non lo sono,  ed 
altr i  tranell i  mirati  a  farci  
spendere più del  dovuto.  
Ad esempio, a volte capita 
che dopo aver prenotato la 
nostra vacanza notiamo 

che i l  prezzo è sceso ri-
spetto a quello che ab-
biamo pagato noi”.  
Dunque, oltre ad affrontare 
i  temi delle  varie minacce 
informatiche come virus e 
phishing,  nel  decalogo 
viene spiegato anche come 
riconoscere insidie online 
che sono studiate per per-
suadere gl i  utenti  a  pren-
dere decisioni  che vanno 
contro i  loro interessi ,  
come avviene ad esempio 
con i l  fenomeno dei  Dark 
Pattern, ma viene anche ri-
chiamata l’attenzione sugli 
annunci pubblicitari  mirati  
che mostrano offerte me-
diamente più care del 10% 

rispetto ai  prezzi  che si  
possono reperire facendo 
una semplice r icerca sul  
web per trovare gl i  stessi  
identici  prodotti ,  come ha 
evidenziato un recente stu-
dio della Carnegie Mellon 
University,  i  cui  r isultati  
sono stati  i l lustrati  dal  
Prof .  Alessandro Acquisti  
al Privacy Day Forum 2023. 
La nuova guida per fare 
prenotazioni  online senza 
brutte sorprese,  è  disponi-
bile  sotto forma di  video 
tutorial  ed anche in ver-
sione digitale con un e-
book sfogliabile  online 
comprendente maggiori  
approfondimenti ,  ed è dif-
fusa gratuitamente da Fe-
derprivacy,  principale 
associazione i tal iana dei  
professionisti della privacy 
e della protezione dei dati  
personali  iscrit ta  presso i l  
Ministero dello Sviluppo 
Economico ai  sensi  della 
Legge 4/2013 che conta 
quasi 2.500 soci membri ed 
oltre 20mila lettori  della 
propria newsletter settima-
nale.  

“Ho comunicato le mie dimissioni dall’Assemblea nazionale del Pd” 

D’Amato manda il Nazareno in subbuglio

“Ho comunicato a  Stefano 
Bonaccini  le  mie  dimis-
s ioni  dal l ’Assemblea  Na-
zionale  del  PD”.  Lo ha 
scrit to su Twitter  i l  Consi-
gliere della Regione Lazio,  

Alessio D’Amato.  “Brigate 
e  passamontagna anche 
No.  È stato un errore poli-
t ico partecipare al la  mani-
festazione dei  5S .  Vi  
vogl io  bene –  cont inua 

D’Amato,  nel la  foto  –  ma 
non mi  r i t rovo in  questa  
l inea  pol i t ica .  Cont inuo a  
lavorare  per  una a l terna-
t iva  a i  sovranist i  e  a i  po-
pulist i” .

Traffico illecito di rifiuti: presentato un esposto in Procura a Catanzaro 

Codici e l’“Operazione Fangopoli”

Attività organizzate per i l  
traffico i l lecito di rif iuti .  
Sono i reati per cui sono in-
dagati ,  a vario t itolo,  i  20 
soggetti  coinvolti  nell’ope-
razione Fangopoli .  I  Cara-
binieri  del  Nucleo 
Operativo Ecologico di Ca-
tanzaro con il  supporto dei 
reparti  territoriali  dei  Co-
mandi Provinciali  CC di 
Catanzaro,  Vibo Valentia,  
Crotone, Matera e Siracusa, 
nonché dell ’8°  Nucleo Eli-
cotteri CC di Vibo Valentia, 
hanno dato esecuzione gio-
vedì scorso ad un’ordi-

nanza di applicazione di 
misura cautelare personale 
emessa dal Gip presso i l  
Tribunale di Catanzaro,  su 
richiesta della Procura 
della Repubblica – Dire-
zione Distrettuale Antima-
fia di  Catanzaro.  “Come 
associazione impegnata 
anche nella tutela dell ’am-
biente e della salute – di-
chiara Ivano Giacomelli ,  
Segretario Nazionale di Co-
dici – abbiamo deciso di in-
tervenire con un esposto 
alla Procura competente. Il  
quadro che emerge è grave 

ed inquietante.  Si  parla di 
traffico i l lecito di rif iuti ,  
tra cui fanghi da depura-
zione e materiali misti pro-
dotti  dal trattamento 
meccanico. Sono stati docu-
mentati  anche diversi  epi-
sodi di  interramento di 
rif iuti”.  Dunque, conclude 
Giacomelli, “Siamo pronti a 
dare il nostro contributo af-
finché venga fatta chia-
rezza e giustizia in questa 
vicenda, per la quale rivol-
giamo un plauso agli inqui-
renti per il  prezioso lavoro 
svolto”.



TECNOLOGIA LUNEDÌ 19 GIUGNO 2023 5

Per sei italiani su dieci, con impieghi flessibili, è la chiave per essere più felici quest’estate 

Smart working: a contatto con la natura 
Trascorrere del tempo a contatto con la natura può favorire la produttività

L’Intell igenza Artif iciale 
(IA) e l ’automazione 
stanno rapidamente tra-
sformando il  mondo del la-
voro,  aprendo nuove 
prospettive e sollevando 
questioni cruciali.  In un’in-
tervista con il  dottor Anto-
nio Venece,  SEO e 
fondatore di  Geeks Aca-
demy, un’Accademia inter-
nazionale di  formazione 
digitale,  esploreremo l ’ im-
patto di  queste tecnologie 
sul  lavoro e le  sf ide che 
comportano.  L’introdu-
zione di  soluzioni basate 
sull ’ IA,  come i l  chatbot 
GPT, ha reso l ’accesso al-
l’intelligenza artificiale più 
ampio,  consentendo a 
chiunque di sfruttare le sue 
potenzialit à  in diversi  set-
tori,  come il  marketing e la 
gestione dei contenuti.  
Quali  sono gli  esempi che 
mostrano il  potenziale del-
l’intelligenza artificiale? 
Dott .Venece:  Oltre al le  ap-
plicazioni gi à  diffuse nei  
media,  come i l  chatbot 
GPT, ci  sono molti  altr i  

esempi che dimostrano i l  
potere e i  possibil i  scenari  
futuri dell’IA. Ad esempio, 
nel  campo medico,  l ’uti-
l izzo dell’ intelligenza arti-
f iciale ha permesso di  
individuare un antibiotico 
efficace per un batterio al-
tamente resistente in due 
ore, un risultato che in pas-
sato richiedeva anni di  r i -
cerca.  Inoltre,  l ’ imminente 
introduzione di “condizio-
natori intelligenti” che im-
parano dai  nostri  bisogni 
potrebbe rivoluzionare i l  
settore dell ’automazione 
domestica. 
Qual è  l ’ impatto dell ’ IA e 
dell ’automazione sul  la-
voro? 
Dott .Venece:  Secondo dati  
uff icial i ,  l ’automazione ha 
già  sostituito sei  posti  di  
lavoro per ogni robot intro-
dotto nelle fabbriche negli  
Stati  Uniti .  Tuttavia,  l ’ im-
patto sul  lavoro non ri-
guarda solo l ’ industria 
manifatturiera,  ma coin-
volge anche i l  settore dei  
servizi .  Ad esempio,  nel  

campo della ristorazione, si 
prevede che fino al 70% dei 
posti  di  lavoro legati  al la 
preparazione dei  cibi  po-
trebbe essere sostituito dal-
l ’automazione.  Anche 
settori  come l ’amministra-
zione,  la  vendita al  detta-
glio,  la  f inanza e la sanit à  
potrebbero subire una so-
stituzione significativa. 
Cosa significa ciò  per il  fu-
turo del lavoro? 
Dott.Venece:  Sebbene i  nu-
meri  possano sembrare 
drammatici ,  è  importante 
mantenere una prospettiva 
ottimistica. Mentre circa 85 
milioni  di  posti  di  lavoro 
potrebbero essere sostituiti  
dall ’automazione e dall ’IA 
nei  prossimi anni,  se ne 
prevedono anche 97 mi-
l ioni  di  nuovi posti  di  la-
voro.  Quindi,  sebbene ci  
saranno delle sfide, ci  sarà  
comunque un saldo posi-
tivo. La rivoluzione legata 
al l ’ IA e al l ’automazione 
portera ̀  a  una creazione 
netta di  posti  di  lavoro.  
L’era dell’IA e dell’automa-

zione sta cambiando i l  
modo in cui  lavoriamo. 
Mentre alcune posizioni  
potrebbero essere automa-
tizzate,  questa trasforma-
zione offre anche nuove 
opportunit à .  È  fondamen-
tale adattarsi  al  cambia-
mento e acquisire 
competenze legate alla tra-
sformazione digitale.  La 
formazione è  cruciale sia 

per coloro che entrano nel  
mondo del  lavoro che per 
coloro che gi à  occupano 
una posizione lavorativa.  
Entro i  prossimi tre anni,  
375 milioni  di  lavoratori  
dovranno aggiornare le  
loro competenze per re-
stare competit ivi  sul  mer-
cato. Tuttavia, è  importante 
sottolineare che l’accesso a 
queste tecnologie non ri-

chiede necessariamente 
lauree avanzate,  poiché  
esistono percorsi formativi 
accessibil i  a  tutt i .  In con-
clusione,  sebbene l ’ IA e 
l ’automazione comportino 
cambiamenti  significativi ,  
l ’ impatto complessivo sarà  
posit ivo,  offrendo nuove 
opportunit à  e  r ichiedendo 
una costante adattabilita ̀  e  
apprendimento.

Con l ’estate alle porte e 
dopo un intenso anno di la-
voro, gli italiani sentono il 
bisogno di prendersi  una 
pausa dai ritmi frenetici  e 
dal caos cittadino per rige-
nerarsi .  Dunque, spostarsi  
più vicini  alla natura può 
essere una valida solu-
zione: secondo il 52% degli 
i taliani,  la natura può es-
sere una preziosa alleata 
per ristabilire l’equilibrio e 
recuperare le energie.  Al 
contempo, i l  lavoro flessi-
bile ha guadagnato sempre 
più popolarità in Italia 
negli  ultimi anni,  aprendo 
nuove opportunità per i la-
voratori :  non sorprende 
quindi che ben 6 italiani su 
10,  con impieghi f lessibil i ,  
desiderino rifugiarsi  nei  
luoghi di villeggiatura per 
trarre beneficio dal con-
tatto con la natura, seppur 
continuando a lavorare. Tra 
questi ,  i l  mare risulta es-
sere la meta preferita 
(27%), seguito dalla monta-
gna (24%),  coll ina (18%) e 
campagna (15%).  In parti-
colare,  gli  i taliani apprez-
zano la possibil ità di  
potersi  allontanare dallo 
stress e trovano che gli am-
bienti naturali possano mi-
gliorare efficienza e 
creatività suscitando emo-
zioni positive.  Questo è 
particolarmente vero in 
estate che, grazie alle gior-
nate più lunghe e più 
tempo libero a disposizione 
per godere dell ’ambiente 

esterno, risulta essere la 
stagione preferita per i l  
30% degli italiani. È quanto 
emerge da uno studio con-
dotto da Levissima, effet-
tuato con metodologia 
WOA (Web Opinion Analy-
sis) su circa 1200 italiani di 
età compresa tra i 20 e i  50 
anni, attraverso un monito-
raggio online sui principali 
social network, blog, forum 
e community dedicate per 
indagare i l  rapporto delle 
persone con la natura.  In 
occasione del lancio di Le-
vissima Natura, i l  marchio 
ha voluto celebrare l ’ im-
portanza della natura e i l  
legame con essa in ogni sua 
forma. Levissima Natura è 
infatti  la gamma di be-
vande che unisce la pu-
rezza dell ’acqua minerale 
Levissima al  gusto 100% 
naturale dei f iori ,  delle 
erbe e altri  ingredienti  di  

montagna infusi a freddo – 
mela e erbe di montagna, tè 
bianco di montagna e fiori  
di  sambuco, tè verde di 
montagna e f iori  di  t iglio.  
Già diversi  studi hanno 
evidenziato come una mag-
gior connessione con l ’am-
biente naturale possa 
portare molteplici  benefici  
di tipo psico-fisico sui pro-
cessi  mentali ,  sulle fun-
zioni cognitive,  sul 
comportamento e sul be-
nessere.  Ad esempio, “Ser-
vizi  Ecosistemici” è i l  
termine util izzato dagli  
studiosi che hanno recente-
mente esplorato il  tema per 
definire proprio i l  contri-
buto che la Natura offre 
alle persone.  Che tipo di 
emozioni si  provano di 
fronte ad un paesaggio na-
turale? Oltre a tranquill ità 
(68%) e gioia (64%), c’è chi 
nella natura trova anche 

fonte d’ispirazione (72%) e 
motivazione (62%). Infatti ,  
trascorrere del tempo a 
contatto con la natura può 
favorire la produttività 
grazie alla riduzione dello 
stress e all ’aumento del-
l’energia e della concentra-
zione mentale;  
l’immersione nella bellezza 
degli  spazi naturali  può 
avere effetti  positivi  sul-
l ’umore,  offrendo uno sti-
molo per un lavoro più 
efficiente e di qualità. Oltre 
a ciò,  i  lavoratori  possono 
approfittare delle pause 
per rigenerarsi  in un am-
biente naturale,  attraverso 
l’esercizio all’aperto o sem-
plicemente ri lassandosi.  
Secondo lo studio,  infatti ,  
l ’evasione attraverso una 
passeggiata all ’aria aperta 
(58%),  andare fuori  città 
(53%) o fare attività f isica 
(41%) rappresentano le so-

luzioni migliori  per ritro-
vare il  proprio benessere. È 
stato dimostrato inoltre che 
la natura può avere un 
enorme potere rigenerativo 
sulla nostra mente,  ma 
quali  caratteristiche della 
natura hanno effettiva-
mente un impatto sul-
l ’umore delle persone? I  
colori  dei  suoi paesaggi 
(50%),  una vista panora-
mica (59%),  i l  profumo di 
piante e f iori  (47%) e i  
suoni tipici di un ambiente 
naturale (54%) sono gli ele-
menti naturali che secondo 
gli italiani contribuiscono a 
trasmettere sensazioni po-
sitive. “I fenomeni naturali 
dovuti  all ’alternarsi  delle 
stagioni hanno da sempre 
segnato la storia dell’uomo 
– afferma la psicoterapeuta 
e scrittrice Vera Slepoj – da 
un lato determinano i  no-
stri comportamenti sociali ,  

dall ’altro possono influire 
sulla nostra psiche:  azioni 
come godere del sole e re-
spirare all ’aria aperta 
fanno bene alla nostra sa-
lute mentale. Questo è par-
ticolarmente vero in estate, 
che con le sue caratteristi-
che uniche offre diverse 
opportunità per stimolare 
umore positivo e produtti-
vità. Se durante l’anno non 
tutti  possono trascorre ab-
bastanza tempo in connes-
sione con l ’ambiente 
proprio a causa degli impe-
gni di lavoro (48%), grazie 
ad un maggior impiego 
dello smart working du-
rante i l  periodo estivo è 
possibile trascorrere dei 
periodi nei luoghi di villeg-
giatura per conciliare il  la-
voro con le attività 
ricreative a contatto con la 
natura, promuovendo il be-
nessere complessivo.

Il Seo di Geeks Academy spiega come sfruttarne le potenzialità in diversi settori, come il marketing e la gestione dei contenuti 

L’Intelligenza Artificiale e l’automazione secondo il Dottor Venece



ROMA CAPITALELUNEDÌ 19 GIUGNO 20236

 Il contratto, in scadenza, sarebbe stato prolungato fino al 2025 

Roma: rinnova El Shaarawy 

Roma, Stephan El Shaarawy 
vicino al  rinnovo. I l  con-
tratto, in scadenza, sarebbe 
stato prolungato fino al  
2025 con un’opzione per un 
ulteriore anno legata a pre-

senze e gol. La Roma ha vo-
luto fare uno sforzo per 
trattenere uno dei suoi cal-
ciatori  più fedeli .  El  Shaa-
rawy trasformato da 
Mourinho in una risorsa 

multi  ruolo non ha ancora 
compiuto 31 anni,  avrebbe 
potuto strappare ingaggi 
enormi in Medio Oriente.  
Ma ha messo la Roma al  
primo posto. 

Prosegue la ricerca di un centravanti per la squadra biancoceleste 

Lazio, Retegui vice-Immobile?

Lazio,  Retegui  vice- Immo-
bile? Prosegue la r icerca di  
un centravant i  v ice  Immo-
bi le ,  occhio  a l  ta lento  ar-
gent ino Adolfo  Gaich 
Retegui  come possibi le  so-
luzione.  Ora in  prest i to  a l  

Tigre ,  Retegui  è  di  pro-
prietà  dei  Boca Juniors ,  i l  
cui  c lub di  Victor ia  è  
pronto ad eserc i tare  i l  di -
ritto di riscatto fissato a 2,3 
mil ioni  di  euro,  mante-
nendo i l  50% sul la  futura  

r ivendita .  Dopo una s ta-
gione in cui  l ’assenza di  un 
sostituto adeguato per Ciro 
Immobile  è  s tata  evidente ,  
la  Lazio  s ta  cercando di  
non r ipetere  gl i  s tess i  er-
rori .

L’ex Prima Cittadina della Capitale: “Schlein si unisca a nostra battaglia” 

Sanità, Raggi: “Resti pubblica”

“Bene la  Schle in  sul la  ne-
cess i tà  d i  impegnars i  e  
mantenere alta l ’attenzione 
perché  la  sani tà  res t i  pub-
bl ica .  Abbiamo apprezzato 
le  sue  parole  e  la  invi terò  
personalmente  a  f i rmare  i  
moduli  per  sottoscrivere i l  
ques i to  re ferendar io  che  
mira ad aumentare i  f inan-
z iament i  a l  se t tore  sani ta -
r io .  Io  sto già  col laborando 

da  tempo con i l  Comitato  
Referendario.  La Segretaria 
PD non abbia  t imore  ad 
unirsi  a  noi  per  quest ’ idea 
giusta  che merita  di  essere 
appoggiata .  I l  quesito mira 
ad e l iminare  i  conf l i t t i  d i  
interesse  degl i  operator i  
privati  che oggi,  per effetto 
di  una  legge  del  1992 ,  s ie -
dono a l  tavolo  con le  Re-
gioni  e  dec idono come 

spendere  i  so ldi  pubbl ic i .  
Di fendiamo ins ieme la  Sa-
nità  pubblica in quanto r ic-
chezza ,  contro  le  
d isuguagl ianze  e  perché  
s ia  e ffe t t ivamente  garan-
t i to  i l  dir i t to  fondamentale  
cost i tuzionalmente  r icono-
sc iuto .”  Così ,  in  una nota ,  
la  Consig l iera  Capi to l ina  
M5S ed ex  S indaca  di  
Roma,  Virginia  Raggi

Mercoledì Commissione Sport con l’assessore e i tecnici del Dipartimento Sport 

Stadio Flaminio: il sopralluogo

Mercoledì 21 giugno alle ore 
10 la Commissione capito-
lina Sport effettuerà un so-
pralluogo nella sede dello 
stadio Flaminio per verifi-
care le condizioni in cui 
versa attualmente lo storico 
impianto sportivo poliva-
lente progettato da Pierluigi 
e Antonio Nervi.  Oltre ai 
commissari capitolini e ai 
rappresentanti del Munici-
pio II, al momento hanno as-
sicurato la loro presenza 
anche l’assessore Alessan-

dro Onorato e i  tecnici del 
Dipartimento Sport. Proget-
tato per ospitare una parte 
del programma delle Olim-
piadi del 1960, si  tratta di 
un impianto riconosciuto 
patrimonio culturale della 
città e considerato di grande 
pregio storico e architetto-
nico. Tra i  progettisti  com-
pare la firma di Pierluigi 
Nervi e anche per questo la 
struttura rappresenta oggi 
una tappa fondamentale per 
l’affermazione dell’architet-

tura moderna nel nostro 
Paese. In una’ottica sia di 
recupero architettonico sia 
di valorizzazione dell’ im-
piantisca sportiva della città 
di Roma che deve tornare in 
questo ambito a svolgere un 
ruolo di primo piano, è inte-
resse e obbligo di tutti lavo-
rare per il  rilancio del 
Flaminio. Così in una nota il 
consigliere capitolino Ferdi-
nando Bonessio, presidente 
della Commission.e Sport di 
Roma Capitale
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Firmato nel la  sede del la  
Prefettura a Palazzo Valen-
tini  i l  “Protocollo di  Lega-
l i tà  per  la  real izzazione 
degli  interventi  nella Città 
di  Roma per  i l  Giubi leo 
2025”.  A sottoscriverlo i l  
Prefetto  di  Roma,  Lam-
berto Giannini ,  i l  S indaco 
e Commissario Straordina-
r io  Roberto Gualt ier i  e  
Marco Sangiorgio,  A.D.  di  
“Giubileo 2025”,  la società 
interamente controllata dal 
Ministero del l ’Economia e  
del le  Finanze che agisce  
anche in qual i tà  di  sog-
getto at tuatore e  di  s ta-
zione appaltante.  Con loro 
a  f irmare l ’accordo anche,  
per  i  prof i l i  di  interesse 
(art .  11),  i l  Capo dell’Ispet-
torato Terri toriale  del  La-
voro di  Roma,  dott .ssa  
Carmina Mancino,  e  i  Se-
gretari generali  delle Orga-
nizzazioni  s indacal i  

terri torial i  di  Fi l lea CGIL,  
dott .  Benedetto Truppa, di  
Fi lca  CISL,  Dott .  Nicola  
Capobianco e  di  Feneal  
UIL,  dott .  Giovanni Calca-
gno.  I l  Protocol lo ,  che en-
trerà in vigore a partire da 
domani ,  20  giugno 2023,  
per durare f ino al  termine 
dei  lavori  del  Giubi leo 
2025 (art .  15) ,  ha come f i -
nal i tà  quel la  di  assicurare 
in  tutt i  i  contratt i  e  i  rap-
port i  negozial i  i l  r ispetto 
dei criteri  di interesse pub-
bl ico,  legal i tà  e  traspa-
renza nel la  real izzazione 
di  tutt i  gl i  interventi  pre-
vist i  dal  Dpcm del l ’8  giu-
gno scorso,  già  
comprensivo di  quel l i  
e lencat i  dal  Dpcm prece-
dente,  ol tre  che del l ’ inve-
st imento Pnrr  dedicato al  
programma “Caput 
Mundi”.  I l  Protocollo con-
tribuirà al  concreto eserci-

zio  dei  poteri  di  monito-
raggio e vigilanza e all ’ in-
dividuazione di  strumenti  
e  at t ivi tà  di  prevenzione,  
control lo  e  contrasto ad 
ogni forma di infi ltrazione 
mafiosa e  di  i rregolari tà .  
Nel lo  specif ico s i  prevede 
la  cost i tuzione di  una 
banca dat i  informatica 
(art .  4)  a cura del soggetto 
aggiudicatore dell ’opera e  
l ’at tuazione e  la  gest ione 
di  un Piano di  control lo  
coordinato del  cantiere  e  
del  sub-cantiere (art .  5)  di  
competenza del l ’appalta-
tore e dei soggetti  che assi-
curano la  corretta  
real izzazione del l ’opera.  
Sono ad esempio previste  
verifiche antimafia (art .  6)  
su tutti  i  soggetti  apparte-
nenti  a l la  f i l iera  del le  im-
prese coinvolte.  Entro i  15 
giorni successivi alla firma 
del  Protocol lo ,  viene inol-

tre  cost i tuita ,  presso la  
Prefettura,  una Cabina di  
Regia  (art .  6)  tra  i  diversi  
soggett i  f i rmatari  volta  al  
monitoraggio e  la  valuta-
zione del le  varie  proble-
matiche.  Cost i tuzione 
prevista,  sempre presso la  
Prefettura,  anche di un Ta-
volo di  monitoraggio (art .  
11) che coinvolgerà l ’Ispet-
torato terr i toriale  del  La-
voro,  rappresentanti  del le  
organizzazioni  s indacal i  
del  comparto edi le  e  del  
soggetto aggiudicatore a  
garanzia  del la  s icurezza 
dei lavoratori  del  cantiere.  
Altri  articoli  vanno a disci-
pl inare diversi  s trumenti  
dest inat i  a l la  prevenzione 
di  ogni  interferenza i l le-
c i ta  (specif iche dichiara-
zioni  sost i tut ive,  at t ivi tà  
di  vigi lanza,  applicazione 
di  penal i  e  at tente  veri f i -
che sul le  procedure di  

esproprio) .  L’art .  14 stabi-
l isce  inf ine l ’adozione da 
parte  del  Commissario 
Straordinario per i l  Giubi-
leo 2025 di un atto di  indi-
r izzo nei  confronti  dei  
soggetti  attuatori  al  f ine di 
rendere le disposizioni del  
Protocol lo  cogenti  in  tutt i  
gli  att i  di  gara e di  aff ida-
mento e  inseri t i  nei  con-
tratt i  e  subcontratt i  del la  
f i l iera  del le  imprese.  Se-
condo i l  Prefetto ,  Lam-
berto Giannini :  “La 
sottoscrizione di  questo 
Protocollo di legalità segna 
un passaggio decis ivo in 
questa  importante  sf ida 
che attende la  Capitale  
d’I tal ia ,  che s i  prepara al  
Giubi leo 2025,  con la  con-
sapevolezza da parte  di  
tutti  gli  attori,  istituzionali 
e  non,  del la  necessi tà  di  
conci l iare  i  valori  di  lega-
l i tà  e  di  contrasto al le  in-

f i l trazioni  mafiose con 
l’esigenza di effettuare, nei 
tempi previst i ,  ogni  opera 
programmata nel  r ispetto 
di  ogni  forma di  dir i t to ,  
con part icolare  at tenzione 
al le  condizioni  di  s icu-
rezza nei  luoghi  di  la-
voro”.  I l  S indaco e  
Commissario straordinario 
Roberto Gualt ier i  ha com-
mentato:  “Roma si  con-
ferma in prima l inea nella  
difesa del la  trasparenza e  
del la  legal i tà .  E oggi  lo  fa  
at traverso la  col labora-
zione e la condivisione tra 
is t i tuzioni  del le  s trategie  
ut i l i  a l  contrasto di  ogni  
t ipo di  infi l trazione crimi-
nale nella f i l iera dei  lavori  
previsti  per i l  Giubileo del 
2025,  come nella tutela dei  
dir i t t i  e  del la  qual i tà  del  
lavoro per tutte le persone 
impegnate nel la  real izza-
zione degli  interventi”.

A Palazzo Valentini firmato il protocollo 
di legalità per le opere del Giubileo 2025




